**EXCELSIOR** 

2 09/06/2025

**OPINIÓN** 





## La OEA desnuda la elección judicial

El oficialismo ha celebrado los comicios del 1 de junio como un proceso en el que "el pueblo" seleccionó a "sus" juzgadores, pasando por alto la infima participación (13 por ciento, incluyendo votos nulos e incompletos), el triunfo de puros personajes relacionados con el partido del gobierno en los comicios para ministros de la Suprema Corte y para magistrados del nuevo Tribunal de Disciplina, y la coincidencia entre los resultados y los acordeones impresos y digitales que circularon masivamente en los días previos a la votación.

La probabilidad de que los nueve nombres de los ganadores de la elección para la Corte, en una boleta de 64 candidatos, fueran los mismos que aparecían en el acordeón más difundido y resultaran de una selección libre por parte de los votantes era de una en 3 mil millones. 790 veces mayor a la de ganar el Melate. Es decir, o los ganadores tuvieron una fortuna insólita o aquí hubo mano negra.

Más aún: el que quedara en primer lugar de la elección para la Suprema Corte un hombre que no figuraba en la discusión pública y era desconocido para la enorme mayoría de los electores —más allá de las virtudes o los sesgos que pueda tener—lleva a pensar que su inminente arribo al máximo tribunal no fue producto de una decisión espontánea. El oficialismo quizá esperaba que la opinión pública se quedara estupefacta ante su truco de magia, como quien presencia atónito el juego de ¿Dónde quedó la bolita?, hasta que llegó la Misión de Observación Electoral (MOE) de la Organización de los Estados Americanos (OEA) a desentrañar este acto de prestidigitación.

Y es que hasta entonces había sido fácil para el grupo gobernante descartar cualquier crítica a la reforma judicial como una opinión de opositores y corruptos que se han beneficiado del desfalleciente sistema de administración de justicia. Pero más complicado resulta acusar de lo mismo a la MOE que vino a México, integrada por 16 personas de 10 nacionalidades y encabezada por el socialista chileno **Heraldo Muñoz**, quien ocupó el cargo de ministro de Relaciones Exteriores en el segundo gobierno de la presidenta **Michelle Bachelet** (2014-2018).

Su informe preliminar, dado a conocer el viernes, concluye que el proceso electoral resultó "sumamente complejo y polarizante". Hace un repaso pormenorizado de la atrabancada ruta que siguió la reforma judicial y pone énfasis en los aspectos más polémicos que contaminaron los comicios.

"La Misión observó que las nueve candidaturas con mayor cantidad de votos a la Suprema Corte fueron promovidas en 'acordeones' físicos y virtuales. Asimismo, se constató que seis de los nuevos ministros fueron postulados por el Poder Ejecutivo y que las tres restantes son integrantes de la Corte actual, nombradas por el expresidente (Andrés Manuel López Obrador), lo cual levanta dudas razonables sobre la autonomía e independencia del máximo tribunal respecto del Ejecutivo", dice el documento de 37 páginas. Además, que la abstención del domingo 1 de junio es la mayor vista en elecciones recientes celebradas en el continente. Se considera necesaria, afirma, "una reflexión integral respecto de la naturaleza de este proceso y la forma en que ha sido llevado adelante, a la luz de que más de 85% no ha mostrado interés en participar".

La misión del organismo regional sostiene que el ejercicio, producto de la reforma judicial impulsada por López Obrador en 2024, se llevó a cabo "en un plazo muy breve y en un contexto político complejo, caracterizado por una fuerte polarización y un alto nivel de litigiosidad", y recomendó a los Estados miembros no repetirlo. Como se esperaba, el oficialismo rechazó el contenido del documento, pues sus conclusiones reman contra la visión que quiso proyectar de que México es "el país más democrático del mundo".

## BUSCAPIÉS

La violencia política contra aspirantes presidenciales volvió a Colombia. El sábado, un sicario atentó contra el senador Miguel Uribe Turbay, cuya madre, la periodista Diana Turbay Quintero, fue secuestrada y asesinada en 1991 cuando iba a ser rescatada, una historia que fue contada por Gabriel García Márquez en uno de sus libros.